

LA CRÓNICA DE GERONA,

PERIÓDICO LITERARIO,

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AVISOS Y NOTICIAS.

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. *Precios de suscripción:* en esta ciudad al mes, pasado á domicilio 6 reales, trimestre 17; fuera de ella 20. Números sueltos 6 cuartos. Anuncios 8 mrs. línea. Comunicados á precios convencionales. En los puntos donde no haya corresponsales, podrá hacerse la suscripción enviando el importe en libranzas ó en sellos de franqueo de 4 cuartos, al Administrador del periódico, calle de Ballesterías núm. 3.

EL TABACO.

El tabaco en nuestros días es una necesidad imprescindible. El fumar, un vicio social.

Desde que se descubrió la América se fuma, y el tabaco es quizás lo único útil que en este descubrimiento obtuvimos.

¿Habrá algún amante que no haya comunicado sus penas á un cigarro?

¿Habrá algún escritor que no deba á un cigarro el momento mas inspirado de su vida?

El cigarro es el mejor confidente del hombre.

Es un amigo mudo, y estos son pocos y no tienen precio.

Recojed una *colilla*. Ella asomada á la boca del que la apuró, vió hasta lo mas recóndito de su pecho. Empeñaos en que os diga lo que ha visto: es en vano; por mas que le preguntéis, callará.

¿Cuántas penas nos quita un cigarro!

¿Cuántas amistades no deben su origen al tabaco!

Es particular; pero verdadero.

Á nadie le pedimos pan sin humillarnos, y el pan es necesario á la vida.

Á cualquier pedimos un cigarro, y el cigarro es un pasatiempo.

En los cigarros se distinguen clases.

Los vegueros son la *aristocracia*, en este género.

Las tagarninas pertenecen á la *clase baja*.

La *clase media* la representa un pitillo de picado habano.

El tabaco distingue á los hombres.

Asi como lo calificamos por el traje que viste, asi tambien solemos apreciarlo por el cigarro que fuma.

Tan imperiosa es la accion, la fuerza de un cigarro, que robó su influjo á la belleza.

Y si nó: venir á un baile en la hora de descanso. En el salon solo se ven mujeres; mujeres que se aburren: ¿Dónde está el sexo feo? En las afueras. ¿Qué hace? Fumando.

Un amante suele cortar su diálogo lleno de fago, para encender un cigarro.

Un cigarro es el paño de lágrimas del que llora.

El consuelo del que se aflige.

En el cigarro está representada la memoria.

Nunca se recuerda mejor una cosa que fumando.

El cigarro es la mejor medicina contra el despecho.

No hay sentimiento que no se ahogue en el humo del tabaco.

Lo primero que hace el que recibe un motivo de disgusto, es fumar.

Saca su caja: lia pausadamente su cigarro, y al liarlo, piensa: enciende un fósforo, y piensa hasta que su lumbre le quema el dedo.

Entonces enciende su cigarro; lanza una bocanada de humo, y con este se disipa su pesar.

El tabaco es el olvido de nuestros males.

El cigarro admite muchos símiles.

La mujer es un cigarro.

Su alma el *papel*, por lo débil.

Su falsedad, el *tabaco*, por lo negro.

Su mirada el *fuego*, por que quema.

Y su amor y sus promesas *humo*.

La *colilla* es la imagen de la mujer que nos olvidamos: la repugnamos, y hasta nos huele mal.

La vida tambien es un cigarro. Lo negro de los dolores, mezclado con el *fuego* de una pasion, cubierta con el blanco manto de las ilusiones; que disipan el *humo*, quedando solo una *colilla*; resto del que fué.

Los estancos se parecen á las mujeres.

Asi como estas son lo mejor de la creacion divina; asi aquellos son lo mejor de las instituciones humanas.

El estanco es la fuente del placer.

Los estanqueros nos venden en el tabaco la felicidad.

Y apropósito: es la única felicidad que se compra.

Si la Hacienda supiera el valor de lo que vende, no lo malbarataria.

Un ministro contemporáneo comprendió el inmenso mérito del tabaco y subió su precio. ¡Feliz idea!

Al comprar tabaco compramos inspiracion, valor amistad, memoria y paciencia.

No hay mayor desesperacion que esperar.

Pero esperad fumando, y el tiempo se os hará mas corto.

Prometed á un hombre un favor.

Haced que os espere media hora, y al despediros, quitadle la petaca.

Aunque de vuestros servicios dependiera su porvenir, no esperará diez minutos. No puede: necesita fumar, luego el tabaco es paciencia.

Asi como en el hombre la cara es el espejo del alma; asi en el cigarro la ceniza es el espejo de su calidad.

De los hombres de faz adusta y de los cigarros de ceniza negra, se dice que tienen malas tripas.

Los cigarros liados en máquina, se parecen á los presos en tiempo de Inquisicion.

Pasan su vida en un estrecho recinto, y salen de él para ser quemados.

El tabaco respecto á una buena dentadura, es lo que la calumnia respecto de la honra.

Esta y aquel empañan ó manchan.

Con pan y carne se come.

Con pan, carne y tabaco se vive.

Un cigarro nos da derecho á todo.

Hasta á detener la marcha de un individuo.

En la clase baja entra un novio en casa de su futuro suegro por primera vez, y enciende un cigarro.

No le pregunten donde va: el cigarro es el editor responsable.

El cigarro que se apaga es como el amor que se rompe: si aquel se vuelve á encender, sabe mal; si este se anuda, su lazo es débil.

El cigarro, repito, es una necesidad.

Aun mas; es causa de muchas necesidades.

Y vé aquí, lector, que me pone en la necesidad de concluir, la falta y el deseo de un cigarro.

Enrique de Sierra Valenzuela.

Suscripcion para trasladar á Madrid desde Veiras (Portugal) al monumento en que yacen Argüelles, Calatrava y Mendizabal, los restos del Ilmo. Sr. D. Diego Muñoz Torrero, y para reemplazar la humilde caja de madera donde se guardan las cenizas del heroico defensor de esta ciudad en 1809, D. Mariano Alvarez de Castro, por un sepulcro decoroso aunque sencillo.

LA BISBAL.

	Reales.
Suma anterior.	4174
D. Bernardo Daura.	4
Rafael Plaja.	4
Rafael Plaja, menor.	4
Pedro Pallí, que con honra se tiene por progresista, dá por tan laudable fin.	20
Gerónimo Simon.	6
Juan Figueras.	4
Cirilo Valls.	4
Pedro Vives.	4
Manuel Palés.	4
Francisco Malagelada.	6
Juan Puig.	15
Ramon Puig.	10
Juan Salellas.	20
Francisco Ronsart.	8
Antonio Roig.	4
Juan Bosch.	4
Domingo Rotllant.	4

Antonio Rotllant.	4
Juan Tornet.	4
Pedro Sala.	4
Pablo Feliu.	4
Francisco Miró de Pujol.	40
Narciso Daura.	6
Abdon Felip.	4
José Poch.	4
Inocencio Bañeras.	6
Francisco Planas.	4
Juan Gener.	4
José Dillét.	4
Francisco Sala.	10
José Pou.	4
Bienvenido Terrés.	4
Juan Vicens.	4

Total. 4409

Continúa abierta la suscripcion en la Imprenta de este periódico y en el despacho de D. Pedro Grahit, Plaza de Lladoners núm. 5.

Correspondencia de La Crónica.

San Feliu de Guixols 10 de Mayo de 1864.

El Gobierno de S. M. (q. D. g.) por conducto del señor Gobernador de esta provincia ha pasado á esta corporacion municipal un ejemplar de los «Estudios sobre una ley para uso general del mar, para la navegacion y para los puertos» hechos por D. Canuto Carrozo, gefe de primera clase del cuerpo de Ingenieros de caminos, canales y puertos, á fin de que este Ayuntamiento y vecindario espongan cuanto crean conveniente acerca de sus ventajas y desventajas. Nos consta que esta Municipalidad ha nombrado una comision de su seno para que estudie dicha reforma y haga cuantas observaciones juzgue convenientes á los intereses generales y particulares de los matriculados y de los pueblos maritimos. Por de pronto la opinion pública acoge gustosa la supresion de matriculas, la libre navegacion, la libre pesca, el libre tráfico de los puertos y tal vez se decida por el impuesto único, que se designa con el nombre de «descarga» en lugar del sin número de arbitrios que hoy se exige á todo buque recién llegado á cualquier puerto. A su tiempo diré á V. cuanto haya resuelto sobre el particular esta vecindad.

NOTICIAS NACIONALES.

El ayuntamiento constitucional de Valencia ha consignado en su presupuesto la cantidad de 294,725 rs. para la creacion de diez y siete escuelas de niñas.

El dia 3 celebró un banquete el partido progresista de Bejar, en la finca de la Espesura. Reinó la mayor confraternidad.

Del banquete progresista ha salido el proyecto de elevar un mausoleo á D. Pedro Calvo Asensio. Si se lleva á cabo, lo que todavia no se puede asegurar, se hará por medio de una suscripcion pública.

La tertulia progresista nombró una comision para que pasase á visitar al general Latorre, que no pudo asistir al banquete por hallarse enfermo.

Dice el *Irurac-bat* que el miércoles de la semana próxi-

ma celebrarán una conferencia, en la villa de Vergara, las diputaciones de las tres provincias hermanas. En esta conferencia se tratará de las importantes cuestiones pendientes hoy con el gobierno de S. M., y añade nuestro colega que confía en que las autoridades forales de aquellas provincias, adoptarán una resolución digna y enérgica, y sabrán mantener incólumes sus venerandas instituciones.

Con motivo de la carta que al separarse de la redacción de *La Democracia* ha dirigido el Sr. Ruano á D. Emilio Castelar, se hace cargo *La España* de ayer, en su artículo de fondo, del contenido de dicha carta, en la cual dice el Sr. Ruano que es imposible no conocer que un símbolo puramente político no debe servir de ocasión y pretexto para predicar á su nombre ciertas y determinadas doctrinas sobre árduas cuestiones sociales, económicas, científicas y aun religiosas.

Ha llegado á Madrid Sr. D. José Marcoleta, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de la república de Nicaragua en París, y Bruselas.

De «*La Nación*» Pronunció un notabilísimo discurso, en la Tertulia Progresista, el comisionado por el Comité de Barcelona, don Víctor Balaguer, al proponerse explicar el espíritu que anima á los liberales de Cataluña, sus aspiraciones, sus dudas y su perfecta organización, dando lugar á que le contestasen acerca de varios puntos de interés para el partido, y á que de paso le colmasen de merecidos elogios, los señores Marqués de Castillejos, Madoz y Ruiz Zorrilla.

El distinguido cronista de Barcelona y diputado de su provincia cautivó realmente la atención y las mas fervientes simpatías del numeroso auditorio que le escuchaba, no solo por la facilidad y elegancia de su palabra; no solo por el vigor de entonación con que expresó ideas que despertan el mas puro patriotismo y conmueven el ánimo, sino además por las brillantes pruebas que dió de su buen talento y de erudición histórica, trazando á grandes rasgos el cuadro de las antiguas constituciones catalana y aragonesa, que pueden servir de ejemplo y de modelo á los pueblos mas libres y celosos de su dignidad.

El señor Balaguer es un orador formado y pensador, que podrá ocupar algun dia un puesto distinguido en el Parlamento español, como manifestó el señor Ruiz Zorrilla.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

En una carta de Lisboa que publica *El Miño*, se dice que el gran número de españoles que residen en aquella población ha sentido que la comisión que ha tenido el encargo de exhumar los restos de don Diego Muñoz Torrero, no haya hecho una invitación pública para aquella fúnebre ceremonia.

Dinamarca ha rechazado las condiciones por las potencias alemanas para la aceptación del armisticio, negándose á levantar el bloqueo.

Escriben de Constantinopla que el cólera y el tífus están haciendo grandes estragos en varios puntos de Turquía, y principalmente en Alejandría.

El gobierno otomano, despues de largas vacilaciones, ha consentido al fin que un navio acorazado, construido en América por el gobierno ruso atravesase el Bósforo. A pesar de los tratados de 1856, la escuadra rusa del mar

Negro aumenta considerablemente. En Nicolaiew se nota gran actividad: en la actualidad se están armando trece cañoneras de vapor. Además se construyen varios buques de guerra acorazados.

La ceremonia que se celebra todos los años en París el 5 de mayo en conmemoración de la muerte del emperador Napoleón I, se ha adelantado un dia con motivo de la festividad de la Asunción, verificándose el 4 en la capilla de los Inválidos, en el altar consagrado especialmente para estas solemnidades. Han asistido los soldados condecorados con la medalla de Santa Elena los principales jefes militares, altos funcionarios y las princesas Julia y Carlota Bonaparte. El 5 se cantó una misa de *requiem* en la capilla de las Tullerías, con asistencia del emperador, de la emperatriz, de los individuos de la familia imperial y de los altos funcionarios de Palacio.

SECCION OFICIAL.

Por el Sr. Alcalde de esta ciudad se nos ha pasado para su inserción en nuestro periódico la siguiente carta circular que al efecto le ha dirigido el Presidente de la Comisión general nombrada para organizar la Exposición Franco-Española de canto y música que ha de verificarse en Bayona á fines del próximo mes de Agosto.

Exposición internacional Franco-Española de Bayona.—Concurso de canto y de música instrumental.

«Bayona 25 de Abril de 1864.—Muy Sr. mío: La Comisión general de EXPOSICION FRANCO-ESPAÑOLA nos ha encargado de organizar en Bayonne, para el 28 y 29 de Agosto próximo, un gran Concurso de Canto y de Música Instrumental de Francia y España.

La próxima apertura de la línea que va de Madrid á Bayonne, el Crédito de nuestros baños de mar en Biarritz y de los Establecimientos Termales de los Pirineos, la permanencia anual de nuestros Soberanos, todo promete á nuestra Exposición y por consecuencia á nuestro Concurso un suceso incontestable y excepcional.

Veríamos con gusto que la Sociedad Musical de vuestra ciudad quisiese concurrir en dicha época con las Sociedades francesas.

Esta lucha pacífica contribuirá en estrechar mas y mas las amistosas relaciones de ambos países.

Si V. conociese en la vecindad alguna otra Sociedad Musical que pudiese concurrir, le quedaremos muy agradecidos si quiere V. convidarla en nuestro nombre, deseando que el número de las Sociedades Españolas sea tan importante como posible.

Para preparar el trabajo de la Comisión estaremos á V. se sirva remitirnos las esplicaciones indicadas á la vuelta.

Dios guarde V. muchos años.—El Presidente de la Comisión.—*C. Delvaille*.—El Secretario.—*F. Landré*.

Agradeceré á V. muchísimo si tiene la bondad de hacer anunciar nuestro Concurso en el diario de esa ciudad.

1.º Apellido de la Sociedad.—2.º Ciudad donde reside.—3.º Apellidos del Presidente.—4.º Apellidos del Director.—5.º Fechas de la creación.—6.º Indicar cinco ó seis piezas principales que ha ejecutado.—7.º Recompensas que ha podido conseguir en alguna circunstancia.—8.º Designación de las dos piezas que deseará ejecutar en el concurso.—9.º Número de los Miembros que la componen

GACETILLA.

Meyerbeer.—Hace algunos días, la enfermedad que desde muchos años padecía el ilustre compositor, aunque sin presentar síntomas alarmantes, había tomado un carácter de gravedad que inspiraba serios temores, haciendo desde 1.º de mayo tan rápidos progresos, que los esfuerzos de la ciencia eran ya inútiles.

Se había ocultado al enfermo y á sus amigos la gravedad de su estado; lo cual explica por que la enfermedad de Meyerbeer ha sido apenas conocida del público.

Napoleon, sin embargo, sabedor de la gravedad del enfermo, se ha informado varias veces al día de la salud del gran compositor, y le ha enviado uno de sus médicos de cámara.

Meyerbeer ha muerto en la casa que habitaba en Paris, calle de Montaigne. Tenia mas de 70 años.

Esta muerte inesperada es una pérdida inmensa para el arte contemporáneo. El ilustre músico, á quien tantas obras maestras se deben, era el jefe de una escuela que recuerda las tradiciones de Mozart, de Beethoven, de Weber, y que dejará un camino brillante en la historia del siglo XX.

Cuando desaparecen génius tan elevados, se produce en el mundo de las artes un vacío que nada basta á llenar durante largo tiempo.

Se asegura que Meyerbeer ha expresado el deseo de que sus restos mortales fueran trasportados á Berlin, para ser depositados en el panteon de su familia.

Suma y sigue.—Creemos muy del caso en la presente estacion reproducir el artículo 51 del bando de buen gobierno dictado por el M. I. Sr. Alcalde Constitucional, el cual es á la letra como sigue:

« Los perros alanos, mastines, y en general todos los de presa no andarán por la poblacion, y en caso de tener que pasar por ella será llevándolos sujetos con un cordel, á lo mas de vara y media de largo y con bozal, en términos que no puedan ocasionar desgracia alguna. Los contraventores pagarán de medio duro á cuatro (495 C. P.). Los demás perros inofensivos no saldrán á las calles sin collar para que se sepa que tienen dueño. Los que se encuentren sin esta señal, serán perseguidos como abandonados hasta su esterminio. Los zapateros quedan obligados á tener una cubeta de agua á la puerta de sus tiendas desde 1.º de Abril hasta fin de Agosto para que saciando su sed los perros se evite el desarrollo de la hidrofobia. »

Bien venido.—Anteayer llegó á esta capital el Sr. D. Francisco Camprodon, Diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés.

¿En qué quedamos?.... Hemos visto unas máquinas que están montándose junto al rio Ter cerca el paso de la Barca, las cuales parece están destinadas á verificar algunas pruebas para las obras de prolongacion de la línea férrea.

Esto nos huele mal, puesto que nos indica la pretension de hacer pasar dicha línea por el cerro *den Roca*, en cuyo caso la poblacion experimentariable notables perjuicios, segun demostramos hace algunos dias en un artículo especial. ¡Y se mira

esta cuestion con tanta indiferencia por los que deben velar por los intereses de la poblacion!

Le celebramos muy y mucho.—A consecuencia de un recurso presentado á nuestro Excmo. Ayuntamiento por algunos vecinos de la parte alta de la ciudad, solicitando se dieran las oportunas disposiciones para proveer de aguas potables dicha parte de la poblacion, nuestro Cuerpo municipal ha nombrado una comision á fin de que pase á reconocer el estado de la antigua cañeria denominada del Calvario y vea si es posible aumentar el caudal que antes proporcionaba, para proveer de aguas no solo á la parte alta si que tambien al resto de la ciudad. Componen la comision los Sres. D. Ignacio Bassols, Alcalde Constitucional presidente, D. Pedro Grahit y D. Salvador Miralles, por el Excmo. Ayuntamiento, D. Braulio Lopez de Landache canónigo, en representacion del clero, D. Martin Sureda arquitecto provincial, D. Tomás Carreras maestro de obras de esta ciudad y D. Esteban Muxach director de caminos vecinales, en calidad de facultativos, y los Sres. D. Pedro Balart y D. Juan Balari en clase de propietarios y particulares.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA: Sto. Domingo de la Calzada y s. Pancracio mrs.

CUARENTA HORAS: continúan en la Iglesia del Hospital: se descubre á las ocho de la mañana y se reserva á las once y media y por la tarde desde las seis y cuarto á las ocho y cuarto.

CORTE DE MARIA: hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Merced en la iglesia de los Dolores.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL DIRECTOR DEL MAGNÍFICO ESTABLECIMIENTO de baños termales de Ntra. Señora de las Mercedes, distante una hora de Figueras en la carretera Real de Francia, tiene el honor de participar al ilustrado público que los baños empezarán el dia 15 de mayo y que la Fonda se abrirá el 1.º de junio.

Las aguas sulfurosas y salinas de las Mercedes son soberanas para las enfermedades de la piel, del estómago, del pecho, del hígado y las obstrucciones del vientre.

NOTA. Se toma abono para tres meses, empezando en primero de junio.

-4-

HALLAZGO.

Se ha hallado un pergamino en latin con el título en catalan que dice asi segun parece: *Trasllat per lo nobla Sr. don Joan Bernat de So de la Señoría directa del Mas Riba y Villalongua.* Informarán en la Plaza de S. José n.º 1º piso 3.º

-2-

EDITOR RESPONSABLE, JUAN FERRER.

Gerona: Imprenta de Tomás Carreras, calle de Ballesterias núm. 3.